

MURCIA
Precios de (En Murcia, un mes... ptas. 2'00
suscripción (Fuera de Murcia, trimestre) > 7'50
25 ejemplares 1'75 pesetas
NUMERO SUELTO 10 CTS.

El Liberal

MURCIA
Redacción, Oficinas y Talleres:
Crédito Público, 1.—Teléfono 63.
EDICIÓN DE LA MAÑANA

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - MURCIA Y SEVILLA

VUELVE EL SUFRAGIO

BUSCANDO LA VOLUNTAD DEL PAIS

Se ocupan los Municipios en estos momentos en la confección de un Censo en donde figuran sin añaños y sin escamoteos políticos todos aquellos nombres que tengan derecho a manifestar su voluntad para elegir las representaciones parlamentarias y municipales.

Esto quiero decir que vamos camino de unas elecciones en las cuales se manifieste la voluntad popular de una manera soberana, ante las garantías que se han de ofrecer al elector para que libre de toda coacción y de todo compromiso personal, emita su voto en favor de quien sinceramente crea que debe ser depositario de su confianza.

Estamos, pues frente a una verdadera sinceridad electoral y por lo tanto ante una clara manifestación de la conciencia pública, que tantos años hacía que había sido ahogada por los desafueros de arriba y por la indiferencia de abajo. Acaso con estas garantías lleguemos al ideal de todo ciudadano que debe ser la consecución de representaciones prestigiosas que lleven al Parlamento las legítimas ansias del país y den la sensación al fin, de que la política es el arte de gobernar y no una granjería privativa de camarillas acaudales y despreciables.

Acabaré aquella vergüenza de los encasillados que constituían una mofa del sufragio universal, desde el momento en que aquellos que los electores fueran a depositar sus votos en las urnas, ya se sabía en toda España quienes habían de representar los distritos de la nación: es decir, que no existía más voluntad que la del Gobierno que disponía de la trama electoral; y de este reprochable sistema de designación resultaba que no tenían acceso al Parlamento las grandes figuras que podían ofrecer orientaciones redentoras al país, mientras llegaban otras personas que no tenían ni la menor noción de los problemas nacionales.

Acabaré aquellas escenas en que la guspeza incauta decidía el resultado de un sufragio de un estacazo a las urnas resepcionas de los votos, o de un asalto a los documentos en los caminos rurales. Acabaré aquella despreciable venta

de la voluntad individual y aquellas persecuciones sarracenas que abrían las puertas de las cárceles para todo el que se supiera que no era de la opinión del cacique o del Gobierno constituido; y todo esto se realizaba en nombre de la autoridad que ya se nombraba en virtud de las condiciones personales que reunían los encargados de mantener los encasillados que eran confeccionados en el Ministerio de la Gobernación.

Se había prostituido esta ley democrática de tal manera que era un sarcasmo el llamarle ley; porque más bien constituía una agresión a los derechos ciudadanos, un instrumento de venganza personal, un nepotismo irritante y desvergonzado que alejaba de los colegios electorales a las personas que sintieran algún respeto por la justicia y por la soberanía de la voluntad colectiva.

No nos metemos en que sean estos ni los otros hombres los que salgan designados por la sinceridad y por la legalidad del sufragio; pero ya es un consuelo para todo ciudadano y un orgullo para los propios elegidos, saber que las representaciones del pueblo no se han designado en los despachos caciques, ni se han amasado en los Gobiernos civiles por orden terminante de los gobernantes a la antigua usanza.

Lo que nos interesa como interesa a la democracia española es ver pronto constituido un Parlamento con todas las garantías de la legalidad más absoluta en donde los hombres que representen a la nación no lleven mas ideales que los de la nación misma; en donde se aborden de una manera patriótica, todos los problemas que hay planteados en el país y se resuivan con un recto espíritu de justicia aplicada por igual para todos; en el que no haya preferencias ningunas para determinadas regiones de España repartiéndose el presupuesto nacional de una manera equitativa y justa.

Y entonces será orgullo de todo ciudadano ver como llevan a las alturas del Poder todos aquellos que gozan de prestigio en el concepto público.

NUESTRAS ALAMEDAS DESAPARECEN

AÚN PUEDE SALVARSE ALGO

Nuevamente hemos pasado por la carretera que conduce a Alcantarilla. Y una vez más hemos sentido la tristeza que nos produce la contemplación de la salvajada que en toda su extensión se ha realizado.

La alameda de esa carretera era una de las más hermosas de España. En años lejanos cuando las ramas de aquellos copulentos árboles brindaban la sombra y el agradable frescor al caminante, tuvimos ocasión de ver de labios forasteros la admiración que sentían por ellos.

Lo que antes era orgullo para nosotros, hoy constituye motivo de tristeza y desaliento. La hermosa alameda va perdiendo poco a poco su encanto. Aquellos árboles gigantes van secándose paulatinamente. Sus ramas, exhaustas, pregonan la malhad de unos seres desconocidos que se complacen en hacer la circunscripción en el trono para matar el árbol que quita sol al terreno colindante.

Repetimos que el desaliento se apodera de nosotros. Hemos clamado mil veces contra esa criminal infamia, sin que nuestras voces tuvieran el eco que esperábamos. Unidos a nuestra voz se elevó con el mismo negativo resultado la del hombre bueno que dedicó su vida entera a la defensa del árbol: don Ricardo Codorniu.

La alameda está condenada a muerte. Largos trozos de camino ofrecen al viajero un espectáculo desolador. A docenas se han secado los árboles que aún podrían haber vivido medio siglo. Es decir, no se han secado; los ha secado la barbarie incivil de unas gentes no por desconocidas menos despreciables. Los ha secado la incultura, la incivilidad, la malhad de unos hombres que han realizado su crimen inspirados en un egoísmo perverso y malvado.

Habíamos prometido no volver a ocuparnos de este asunto, porque cada vez que lo hacíamos sufríamos la misma desolación de ver caer nuestras mismas voces en el vacío y semejante indignación al reconocer nuestra impotencia para evitar el mal.

Ayer pasamos nuevamente por aquella carretera, que antaño era orgullo de nuestra Murcia, y nos sentimos agujoneados por el deseo de llamar una vez más la atención de las autoridades. Pero esta vez nos alentaba una esperanza. Y vinimos a la Redacción a redactar estas cuartillas, dedicadas exclusivamente al digno gobernador civil señor Baeza.

Tomé nota de lo que llevamos dicho nuestra primera autoridad y deje caer todos sus rigores sobre quienes tales desafueros realizan. Aún puede salvarse algo de aquella alameda. Un castigo severo y ejemplar podría detener el brazo armado de los criminales, que asesinan los árboles amparados en las sombras de la noche y con alevosía cobarde.

No se conoce a los asesinos, pero tampoco es difícil descubrirlos. El «cui prodest» de los romanos podría servir de guía y norte a la guardia civil para secarles a la luz pública. Aún es tiempo de salvar algo. Si no se acude pronto el mal no tendrá ya remedio.

Y conste, señor gobernador, que el ejemplo ha cundido y empieza a extenderse por la carretera del Palmar, en donde una alameda semejante está igualmente amenazada de muerte, habiendo caído ya las primeras víctimas.

ONOMÁSTICO

Hoy es el onomástico de nuestro querido amigo y compañero el popular periodista e ilustre abogado don Hernán García Muñoz.

Aunque su sensible y reciente pena le impide celebrar esta fecha en la que todos los años recibí cariñosos homenajes de amistad y simpatías, nosotros la recordamos sin embargo, rindiendo culto al afecto fraternal del querido compañero.

Este periódico ha sido revisado por la censura militar.

RENOVACIÓN TOTAL DEL CENSO ELECTORAL

El Directorio militar, por decreto de 10 de Abril último, ha ordenado la renovación total del Censo electoral, anticipando tres años la operación que habría de llevarse a cabo en 1927.

Con ello se propone realizar una depuración absoluta del Censo, destruyendo los amaños y mixtificaciones que le habían inútil para servir de instrumento adecuado a la fiel expresión de la soberanía popular.

Dentro de muy pocos días se procederá al reparto de los boletines de inscripción. El temor a que toda clase de boletines de inscripción sirva para imponer nuevos tributos, hace que sean legión de ciudadanos que, oponiendo una resistencia pasiva, dificulten esta labor.

Nosotros nos permitimos hacer un llamamiento a todos los ciudadanos, haciéndoles saber que no se trata de crear nuevos gravámenes y encareciéndoles la importancia de la obra que va a realizarse.

El nuevo Censo tiene una característica de gran interés: la inclusión en el mismo de la mujer, para que ésta pueda expresar su voluntad por medio del sufragio.

En las próximas elecciones, a más de los hombres mayores de 23 años, tendrán voto las mujeres solteras y viudas que tengan cumplida dicha edad y las casadas separadas del marido por sentencia firme de divorcio.

Toda negativa a suscribir los boletines de inclusión, como igualmente cualquier falsedad que se lleve a efecto en los mismos, serán castigadas severamente.

Dada la cultura del pueblo murciano, es de esperar que la renovación del Censo se lleve a efecto con toda facilidad, permitiendo una depuración necesaria, sin la cual las elecciones verdaderas no podrán ser fiel reflejo del sentir de la generalidad.

LOS RELIGIOSOS DE SANBERNARDO

(Sobre un pasaje de Chateaubriand)

Por el monte de San Bernardo, a la mitad de su carrera, sobre el inmenso y frío nardo de la nieve que reverbera:

y oyendo el bárbaro rugido del blanco abismo alucinante, su línea marcha ha detenido el extraviado caminante.

En torno de él todo dá vueltas, sus pupilas se han deslustrado. La muerte acecha en las revueltas de aquel paisaje desolado.

Llega la noche. En el viajero —aves funestas— los asombros de un alentar, el postrimero, han posado sobre sus hombros.

Parece oír una campana entre sus últimos mensajes; pero la luz de la mañana no verá el fin de sus viajes.

En un esfuerzo sobrehumano, fatigadísimo el viajero, tiende al vacío helada mano como buscando un asidero.

Y en el umbral de los reposos donde la Muerte hace su aguardo, le dan la vida los religiosos de las montañas de San Bernardo.

AGUSTIN INIESTA

Los alféreces alumnos de la Academia de Artillería

Ayer mañana llegaron a esta capital 46 alféreces alumnos de la Academia de Artillería, a las órdenes de dos profesores de la misma.

Vienen, como el grupo que marchó anteaer, en viaje de prácticas, a visitar la hermosa e importante Fábrica de Polvoras que el Cuerpo de Artillería tiene montada en esta ciudad, y al propio tiempo visitarán también otros centros importantes como la Estación Seriofísica, la Fábrica de objetos de aluminio, la de tejidos de lana del señor López Ferrer, etc.

Con objeto de que les sea mas agradable la estancia entre nosotros, esta tarde sábado de 6 a 9 se bailará en su obsequio en el pabellón que en el Parque tiene la Real Sociedad del Tiro de Pichón, y mañana domingo desde las siete y media en adelante el Casino celebrará una matiné en su honor.

REFLEXIONES DEL MOMENTO

EL CULTO RENDIDO AL HOMBRE

CRISTIANISMO, REVOLUCION FRANCESA, SOCIALISMO

Las doctrinas han llegado universalmente a grados de excelcitud que no solo no ha superado, sino que nunca alcanzó la sociedad.

¿Qué vale el hombre? ¿Qué valor se ha concedido al hombre? ¿Qué doctrinas han determinado en las distintas épocas históricas el valor humano? ¿Qué obras, en congruencia con estas doctrinas, se han realizado para conseguir que el valor que se atribuye al hombre fuera en realidad el valor que el hombre poseyera? Hay disparidad entre las doctrinas y las obras. Las doctrinas testimonian la aspiración ideal y romántica de cada época; el culto que al hombre han rendido los hombres mejores. Las obras testimonian el culto que al hombre ha rendido la sociedad entera.

Ha habido unas épocas en que el culto al hombre ha constituido la más intensa preocupación de los hombres mejores; ha habido otras épocas en que la preocupación ha sido en toda la sociedad, anhelante de prestar al hombre el culto debido. Ha habido épocas, sin embargo, en que la exposición de las doctrinas más devotas al hombre ha coincidido con un desvío profundo de la sociedad para el hombre. La característica universal es ésta: las doctrinas han llegado a grados de excelcitud que no sólo no ha superado, sino que nunca ha alcanzado la sociedad; las doctrinas han impetrado para el hombre un culto que la sociedad no ha sabido prestarle. ¿Es que la sociedad es impotente para crear emociones de máxima pureza? ¿Es que es insensible a estas emociones? ¿Es que la sociedad, constituida por hombres, y por hombres que no amándose a sí mismos lo que podrían amarse, aman a los otros hombres menos de lo que deberían amarles, es, mientras no sumamente su capacidad cordial y su afán de superación, incapaz de salvarse salvando lo mejor de cada hombre? ¿Es que el excesivo anhelo que tiene el hombre por poseer las cosas le mata el anhelo de poseerse a sí mismo recreándose en el descubrimiento, en la educación y en el empleo de sus fibras espirituales?

El Cristianismo, la Revolución francesa y el Socialismo han constituido, a través de la Historia, los intentos más nobles para inclinar la sociedad ante el hombre. El Cristianismo ha pretendido hacer igual al hombre ante Dios; la Revolución francesa, hacerlo igual ante la ley; el Socialismo, hacerlo igual ante la propiedad de las cosas. En esencia, el Cristianismo, la Revolución francesa y el Socialismo tienen

El Cristianismo ha pretendido igualar a los hombres ante Dios; la Revolución francesa, ante la ley; el Socialismo, ante la propiedad.

un mismo fin: preciar la redención del hombre, logrando que la sociedad descubra, desenvuelva, utilice y respete lo mejor que en cada hombre haya. El Cristianismo creyó que considerándola a los hombres iguales ante Dios, el hombre quedaba redimido. No ha sido así. El hombre en la tierra estaba sujeto a leyes que el mismo hombre dictaba. La Revolución francesa creyó que considerando a los hombres iguales ante la ley estaba lograda la redención que no legró el Cristianismo. Y no ha sido así tampoco, porque el hombre en la tierra está sujeto a leyes económicas, que dan a unos mucho y a otros nada; que a unos hombres los sostiene en la holganza y la opulencia y a otros en el trabajo más abyecto y en la miseria. El Socialismo ha creído que considerando iguales a los hombres ante la propiedad de las cosas, conseguirá la redención que intentaron noblemente, pero estérilmente, el Cristianismo y la Revolución francesa. ¿Será el Socialismo en su expresión actual la doctrina que define el debido culto al hombre y que facilite además a la sociedad los medios para que el culto sea rendido con la eficacia máxima? Oswald Spengler, en su libro «Der Untergang des Abendlandes» (La decadencia del Occidente), se formula también esta pregunta:

¿El Socialismo—dices—será una nueva cultura, será para lo futuro una relación más pura del hombre con el hombre? Y el temor de que el Socialismo represente más una decadencia que una ascensión, más un retroceso que un avance, le estimula a escribir las páginas más sugestivas que han aparecido después de la guerra europea.

¿Qué vale el hombre? La interrogación sigue atrayendo y torturando los espíritus. ¿Qué valor se ha concedido al hombre? A través de la Historia, las distintas sociedades adquieren un juicio definitivo, considerando los hombres sectos que han producido a quienes procurara la apreciación y utilización del valor humano y las obras que las sociedades han realizado identificándose con las preocupaciones de sus hombres selectos. El hombre es—hoy más que nunca—el tesoro que las sociedades deben conservar y enaltecer si quieren salvarse y enaltecerse ellas.

MARCELINO FOMINGO.

LA ORIENTACION RICKERTIANA

HACIA LA CIENTIFICIDAD ESPIRITUAL

Particularidad y Universalidad II

El concepto domina lo «continuo» cuando es «homogéneo», y somete a lo «heterogéneo» transformándolo de «continuo» en «discreto». La realidad seguirá, pues, siendo irracional si el conocimiento pretende reproducirla sin transformarla. Si no ha de ser caprichoso el proceder transformativo de las ciencias, necesitan estas un «principio de selección» en que apoyarse para separar lo esencial de lo inessential. El carácter del método científico dependerá del modo como se relacionan las partes esenciales.

Cuando un concepto no contiene nada peculiar y característico de una determinada realidad, se dice que es «universal». Por muy detallada que sea la conclusión resultante de concepciones más o menos numerosas, siempre será considerado como inessential lo que pertenece a un «objeto único», que es lo «real», lo que no se puede formar con elementos universales.

Rickert, en apoyo ejemplo de estas teorías—no muy del siglo XX, puesto que se hallan muy parejas en Aristóteles y Platon—, aduce el caso del médico que diagnostica fundándose en sus conocimientos naturalistas y subordinando el «particularismo» de paciente a las indicaciones «generalizadoras» diagnósticas de la enfermedad estudiada por la ciencia na-

tural. Pero el buen médico—sigue Rickert—, que sabe que en realidad no hay «enfermedades», sino solamente «enfermos», necesita saber individualizar, y esto no se lo enseña la ciencia naturalista cuya concepción es universalizadora; ciencia que, como Bergson ha comparado tan felizmente, confecciona trajes hechos que, por no acomodarse a nadie, se acomodan a todos.

La esencia lógica del conocimiento de la naturaleza está en su tendencia a la generalización; por eso la ciencia natural es universal, y por eso las ciencias generalizadoras hacen una separación especial de lo físico y lo psíquico en la realidad: separación que es necesaria porque lo pueden, dentro de un sistema «unitario» de conceptos, estar dos especies cuyos conceptos se excluyen. De aquí la instauración de dos sistemas de ciencias particulares generalizadoras que tratan respectivamente de las realidades anímicas. En una y otra puede observarse una teoría común a entrambas, una teoría, por tanto, que trabaja con conceptos «universales», pero en la que siempre se verificará una selección de lo esencial.

Se dice que los elementos físicos y los psíquicos son insalvables entre sí, tal es su conexión natural; pero esta afirmación no es unívoca por cuanto la unidad de esa conexión puede obedecer a una de dos consideraciones: o a que es imposible investigar la vida anímica sin referirse al cuerpo que

la contiene, o a que el hombre establece «valores» y su vida anímica se encierra, con referencia a esos valores, en una unidad. En el primer caso, la investigación del proceso psíquico no puede excluir el método naturalista de la psicología; hay que prescindir de esta primera consideración, por insignificante para el desarrollo de este problema, para pasar a referirnos a la segunda.

Entonces, presentándose la unidad como una referencia a esos «valores» se puede afirmar que la consideración generalizadora destruye esa unidad, y no es lícito investigar el alma por «solo» el método naturalista porque entonces—dice bien Rickert—«suprimimos» la referencia a los valores, con lo que se demuestra, no que la vida anímica, como tal, se oponga a entrar en una concepción naturalista, sino que «determinadas especies» de vida anímica, por la significación que en ellas reside, no pueden tratarse exhaustivamente por el método generalizador. Tal sucede con las ciencias históricas.

Individualidad científica de la historia

Las ciencias históricas no se preocupan de formar conceptos universales, y propenden a exponer la realidad en su individualidad, por lo cual excluyen todo concepto naturalista, toda vez que este concepto excluye en reciproca compensación lo individual.

Presentado así el conceptualismo de las ciencias históricas, se piensa inmediatamente que es falsa la opinión aristotélica que rechaza lo «particular e individual» en los conceptos de la ciencia. Y es por esto quizá, ante temidos apremios de aclaración, que Rickert de «como la ciencia histórica expone la particular e individualidad de la realidad que estudia», aunque afirma que «la historia no quiere generalizar» al modo como lo hacen las ciencias naturales.

Al proceder generalizador de la ciencia natural, Rickert opone el proceder individualizador de la historia, y lo después de haber intentado formular lo que él llama «problema lógico fundamental de una clasificación de las ciencias por sus métodos», diciendo que «la realidad se hace natural cuando la consideramos con referencia a lo universal, y se hace historia cuando la consideramos con referencia a lo particular e individual». Expuesto así el principio científico, lo explica con dos ejemplos: la famosa exposición de K. E. von Borrel relativa al desarrollo del pollo en el huevo, y la que hizo Ranko de los Papas romanos en los siglos XVI y XVII.

Borrel—dice—como todos los especialistas de la ciencia natural, reúne lo que tiene de «común» los diferentes objetos, y el producto de su pensamiento es el concepto específico «universal». En cambio Ranko tiene que reducir cada uno de los Papas a un concepto «particular», y para conseguir este fin necesita formar conceptos de «contenido individual». Nadie puede, por tanto, poner en duda la diferencia lógica radical que existe entre los dos métodos que respectivamente se han aplicado.

Es, en efecto, lo más interesante de este libro del profesor de Heidelberg, su sentido lógico de la historia, sentido que la sitúa en su justo plano, poniéndola a toda otra interpretación naturalista. La «Historia Natural» tiene una designación impropia a poco que se riense en ello. Al hablar de «historia» nos referimos escuetamente y siempre al transcurso «individual y único» en el tiempo de una cosa; en tanto que al hablar de «naturaleza» nos referimos a su concepto permanente, «común y generalizador». No es caprichoso, como se vé, la opinión que actúa frente a frente al método histórico como individualizador y al método de la ciencia natural como generalizador. Esto nos hace pensar en la posibilidad de que la «psicología» devenga «ciencia auxiliar de la historia».

(Continuará).

ESTUFA DE DESINFECCION

Servicios practicados en el día de la fecha, en la calle de Pascual Abellán número 16:

Cuatro habitaciones de 140 metros cúbicos.

Prendas de ropas para la estufa, 21. Prendas de ropas para la cámara de gormol, 43.

Retretes, 1.

Murcienses o pozos negros, 1.

Murcia 3 de Mayo de 1924.—El Director, Vicente Mateos.

LA DESGRACIA DE AYER TARDE

En el partido de Puente Tocinos ha ocurrido ayer tarde una sensible desgracia. Encontrándose subida en una moera cogiendo hoja la vecina de dicho partido...

SOBRE CONTRATOS DE ARRENDAMIENTO

Se celebran actos de propaganda agraria en los partidos del Raal, Monteagudo y Era-Alta. Conforme se tenía anunciado se ha llevado a efecto los actos de propaganda sobre contratos de arrendamiento...

ble propagandista don Aurelio López Doblas. Por la gran animación que reina en tre los organizadores...

La Asociación de Maestros

Nuestra satisfacción La Asociación de Maestros nacionales, tuvo el honor de ser recibida el día 2, en su despacho oficial, por el señor Delegado gubernativo en el Ayuntamiento de esta ciudad.

NOTICIAS

Ayer tarde, en la rectoral de Santa Eulalia, contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio nuestro querido amigo don José Antonio Vidal Iniesta y la virtuosa señorita Teresa Martínez Guardiola.

Terminados dichos actos, el señor López Doblas dirigió dos telegramas a Madrid, que dicen así:

«Excelentísimo señor secretario particular de S. M. el rey. Permítome rogar vuecencia ponga conocimiento S. M. el rey que Dios guarde, hallome celebrando actos propagandísticos sobre contratos de arrendamiento...

Círculo de Bellas Artes

Esta tarde, a las siete y media en punto, dará una conferencia, en el salón de actos de esta Sociedad, el afamado actor de teatro doctor Canetti. Desarrollará el tema: «Transcendencia del turismo y de los sanatorios para baños de sol en la provincia de Murcia».

NOTA DE LA ALCALDIA

A cobrar, señores Detalle de los pagos que hoy día 3 de Mayo satisfará la Caja municipal y a las horas que se indican; lo que se publica para conocimiento de los interesados. De 10 a 12.—A la guardia municipal. De 12 a 14.—Jornales de policía urbana y rural.

Leáse en 4.ª plana el «INDICADOR ECONÓMICO» DE GRAN ÉXITO PARA LOS ANUNCIANTES

CRONICA DE PARIS

Anatole France y la Historia En un plebiscito unánime y conmovedor, toda Francia ha celebrado el jubileo de su más grande escritor en vida. En torno de Anatole France, que acaba de cumplir sus ochenta años de vida gloriosa y de labor fecunda, se han venido abajo todas las barreras de ideas y prejuicios...

«¿Sufriré usted del estómago? ¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos y curará en poco tiempo.»

60.000 dólares no alcanzan para comprar un sello alemán

Una casa de comercio recibió hace unos días, de una casa de banca alemana, una carta concebida en los siguientes términos: «Según resulta de nuestro último balance, tienen ustedes en nuestra casa un haber de marcos 240.284 y 600. Nos permitimos comunicarles que hemos anulado dicha cantidad, pues los gases de pago de tan pequeña cantidad serían superiores a ésta. La continuación de su cuenta en nuestra casa no podría acarrearle más que pérdidas, y estamos seguros de que estará usted de acuerdo con nosotros».

HACIA EL DESENLACE Ha terminado el sumario y el lunes se celebrará el Consejo de guerra

SE CONOCEN NUEVOS DETALLES DE LA FORMA EN QUE SE PLANEÓ Y SE EJECUTÓ EL CRIMEN.

Rodas y los periodistas Madrid.—A medio día recibió el señor Hernández Rodas a los periodistas. Manifestó que únicamente podía decirles hoy que había llegado este mañana a Madrid, procedente de Ciudad Real, el detenido Clemente García criado de Ateza.

Madrid.—El comandante de Estado Mayor señor Fernández Rodas, recibió esta tarde a los periodistas. Este le pidió que rogara a los periodistas que rectificaran la noticia que da un periódico de la noche asegurando que les ha sido levantada la incomunicación a los detenidos por el asesinato del expreso de Andalucía.

Más detalles de los antecedentes del crimen Madrid.—La persona que nos ha hablado acerca del relato de los hechos que constan en el sumario, añade que de ciertas declaraciones se desprende lo siguiente:

Después de planeado el crimen entre Navarrete, Honorio y Teruel, Piqueras vino a Madrid para tomar parte en el golpe. Pero entre unas cosas y otras, Sánchez Navarrete iba demorando la ejecución del proyecto.

Cómo se planteó el asalto al correo de Andalucía Por persona bien informada se conocen los antecedentes que constan en el sumario acerca del asalto al coche correo del expreso de Andalucía.

Navarrete encontró muy razonable la actitud de Honorio y le llevó las letras firmadas por una persona de solvencia económica. Cuando las letras estaban en circulación se enteró Honorio que la firma de garantía que había presentado Navarrete estaba falsificada.

Terminación del sumario El sumario ha terminado esta noche y mañana lo entregará el juez militar al capitán general.

REAL SOCIEDAD DE TIRO DE PICHÓN

Las tiradas de primavera La Junta directiva de la Real Sociedad de Tiro de Pichón ha introducido notables mejoras en el Campo de tiro de Espinardo, adornando vistosamente sus alrededores y llenando la terraza de comodidades que se dejaban sentir.

Contra los films tendenciosos Esperábamos que, en ocasión del Congreso de la Prensa latina, realizado últimamente en Lisboa, alguien se hubiera acordado de hacer un apelo a la solidaridad periodística en defensa de los países latinos ridiculizados en films extranjeros...

Comisión de procesiones, a beneficio de las fiestas se desahuciarán los ingresos obtenidos en el partido.

Hemos recibido el número de la «Revista Minera y Metalúrgica» de Cartagena, correspondiente al 25 de Abril, cuyo contenido es el siguiente: «Problema nacional. Los hombres de Ciencia de Inglaterra se preocupan del suministro de metales bases. Asambléa de Cámaras oficiales mineras. Precio de los metales en Londres. Fluctuaciones del mercado. Mercado español. Mercado de Cartagena y La Unión.»

Esta noche continuará proyectándose en el Salón Condal la interesante película en largu serie, titulada «El hombre sin nombre».

—Por orden gubernativa ha sido clausurado el Circo-Teatro. —Anteayer tarde celebró sesión extraordinaria nuestro Ayuntamiento.

LA UNION

Mañana domingo, tendrá lugar en nuestro campo de deportes un interesantísimo partido de balompié, que ha de constituir un verdadero éxito. En él tomarán parte los primeros grupos del «Deportivo Sevilla» de Cartagena y de «La Unión F. C.» de esta ciudad, los que se disputarán una magnífica copa de plata, donada por la

BOLSA

Cotizaciones de ayer: Interior, 70/35. Amortizable, 5 por 100, 98/25. Amortizable, 4 por 100, 95/30. Banco de España, 000/00. Tabacos, 244/00. Francos, 46/75. Libras, 31/86. Dólares, 7/23. Liras, 08/00.

Véase La 4.ª plana

ULTIMAS NOTICIAS Y TELEFONEMAS

HASTA LAS 4 DE LA MADRUGADA

NOTICIAS VARIAS

Lo que publica la "Gaceta"

Madrid.—La "Gaceta" de hoy, entre otras disposiciones de menor interés, publica las siguientes:
Anunciando un concurso para cubrir tres plazas de médicos vacantes en el territorio español del Golfo de Guinea.

Concediendo al Comité olímpico español autoridad para reclamar el permiso correspondiente a aquellos individuos que se hallen sujetos al servicio militar o a corporaciones oficiales.

Resolviendo la consulta formulada por el subsecretario de Fomento sobre dudas que sugiere a este departamento la real orden de 25 de Abril último, referente a la provisión de vagantes con carácter de rigurosa antigüedad, producidas por cesantías decretadas con carácter disciplinario.

Autorizando a la Dirección general de la Deuda para que al realizar el canje de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 de la emisión de 1891, por inutilidad de los mismos, pueda extender el nuevo título en papel de una serie inferior cuando no hubiere de aquélla.

Disponiendo que en su cargo el encargado del despacho de los asuntos de Administración local, don Pascual Gil.

Declarando la nulidad de la última elección verificada en el Cuerpo de Correos para la constitución de tribunales de honor.

Disponiendo que el General vocal del Directorio señor Ruiz del Portal, tenga por delegación del Presidente facultades para resolver toda clase de asuntos relacionados con el problema de las subsistencias y para regular la exportación e importación de las mismas.

Protección a la Industria nacional

Madrid.—También publica la "Gaceta" el decreto sobre protección a la industria nacional. Ocupa seis páginas del periódico oficial.

Clasifica las industrias en los tres grupos siguientes:

Nuevas, que son aquellas que no existiendo en la actualidad, se creen y fundan por base al aprovechamiento de los productos naturales de nuestro suelo.

Insuficientes, considerándose como tales aquellas cuya capacidad de producción no llega a cubrir la demanda del mercado nacional.

De exportación, que son las que por haber cubierto con exceso la demanda del mercado interior, necesitan para desarrollarse atender a las demandas del mercado exterior.

Dentro de estos tres grupos, tendrán preferencia aquellas industrias relacionadas directamente con la defensa nacional.

Se dictan reglas de protección para la agricultura, ganadería, explotaciones mineras, industrias metalúrgicas, textiles, ferrocarriles, hidro-eléctricas, electro-térmicas y otras.

Para que estas industrias obtengan la protección del Estado es indispensable que los directores de las mismas sean españoles, que el 75 por 100 del capital sea español, que el 30 por 100 del personal obrero y administrativo sea de nacionalidad española y que los artículos utilizados en las mismas sean de origen nacional, a excepción de aquellos casos en que hay necesidad de obtenerlos en el extranjero o por una diferencia de coste que no sea menor a un 15 por 100, por falta de fempo material, o por no existir en España dichos artículos en la cuantía necesaria.

El plazo máximo de la protección será de ocho años, regulándose por este decreto las concesiones, préstamo, interés mínimo de capital y garantías para el pago de los mismos.

Conductor muerto en un choque

Barcelona.—En la calle de Lérida chocaron dos tranvías.

El conductor de uno de ellos resultó muerto.

Un viajero sufrió heridas leves.

Accidente automovilista

Sevilla.—En la carretera de Badajoz, chocó un coche por Cuesta de la Cabra, resultó muerto un ocupante del coche y otro gravemente herido.

El coche era de la matrícula de Badajoz.

Tres noticias del extranjero

La Habana.—Con motivo de los sucesos revolucionarios ocurridos en Santa Clara, ha salido para las aguas jurisdiccionales la escuadra norteamericana.

El grado.—Un violento incendio ha destruido el monasterio de Helagard.

Se ha quemado el archivo que agrupaba numerosos documentos de gran valor.

Lisboa.—En Guimarães una mujer llamada Rosa Maria se ha suicidado rociándose las ropas de petróleo y poniéndose fuego.

Murió carbonizada presa de horribles dolores.

El suicidio lo llevó a cabo porturbada por los celos.

Notas de Palacio

Madrid.—A las 11 de la mañana acudió a Palacio el general señor Navarro para despachar con el rey.

Permaneció en la cámara regia largo rato.

La fiesta de la flor

Madrid.—A la misma hora, presidida por la reina Victoria, se celebró una reunión a la que asistieron las presidentas de las mesas peñitorias de la fiesta de la flor.

Se acordó que esta tenga lugar el día 2 de Junio.

Las presidentas y señoritas encargadas de la recaudación ostentarán una medalla de plata, que llevará en el anverso el busto de la Soberana y en el reverso las insignias de la Cruz Roja.

El doctor Espina dirigió a la Reina una interesante alocución, exponiéndole la necesidad de obtener recursos para mantener los hospitales y centros benéficos en que encuentran su curación numerosos tuberculosos pobres.

Después ofreció a doña Victoria una medalla de oro, como presidenta de la institución.

Asistieron a la reunión los marqueses de Comillas, Aldamar, Villabrigida, Cañada-Honda y condesas de la Victoria y de Romanones.

MANIFESTACION DE LOS SITIOS

Discurso de Primo de Rivera

Bilbao. Con la solemnidad acostumbrada se celebró la manifestación en el cementerio de Bañuero, para honrar a las víctimas de los sitios de Bilbao.

En la comitiva figuraban el marqués de Estella, el capitán general gobernador militar, el presidente de la Diputación, el Ayuntamiento en corporación, la directiva de la sociedad "El Sitio" y otras muchas personalidades.

La bandera del sitio la llevaban por turno los dos auxiliares más antiguos.

Una vez ante la tumba de los muertos en el sitio de Bilbao, el alcalde depositó su corona, dirigiendo la palabra a los concurrentes y dedicando un tributo de admiración a aquellos hombres que entregaron su vida defendiendo la libertad.

El vicepresidente de la sociedad El Sitio, explicó la significación de la fiesta, ensalzando el esplendor de la misma.

Terminó solicitando del marqués de Estella el perdón del insignia profesor don Miguel de Unamuno.

Don Ricardo Arana elogió elocuentemente a los defensores de Bilbao contra las ordas carlistas y reiteró al presidente del Directorio el deseo del pueblo bilbaíno de que sea indultado el señor Unamuno.

Hablaron después los presidentes del Círculo Conservador, de la Juventud Monárquica y de la Diputación provincial.

Discurso de Estella

Por último habló el marqués de Estella. Dijo que ante el requerimiento de que había sido objeto, no podía por menos de asistir al acto en memoria de los defensores de Bilbao.

Para mí—añadió—constituye una satisfacción personal y un gran honor ser descendiente de uno de los defensores de Bilbao. Yo llevo el bastón de un general que derramó su sangre defendiendo la libertad ante los muros de esta histórica ciudad.

Expresó su cariño a Bilbao y su identificación con la significación que dió a la fiesta el vicepresidente de la Sociedad El Sitio.

Nosotros—agregó—no somos enemigos de la libertad. Hemos hecho para salvar a España lo que hubiera hecho un médico a la cabecera de un enfermo.

Queremos para la Patria salud y libertad, pero sin insulto ni violencia alguna.

Queremos una libertad moderna, fruto del trabajo.

Se dice que hemos hallado la Constitución, pero se ha olvidado que en todos nuestros actos nos hemos basado en el espíritu de esa misma constitución.

El ejército defendió la libertad ante los muros de Bilbao y triunfó. Hoy ha defendido la misma libertad y ha salvado a España frente a los políticos que la llevaban a la ruina.

Dedicó un sentido recuerdo a los muertos en el sitio de esta plaza, enalteciendo su memoria.

El general Primo de Rivera sigue su discurso diciendo que en nombre de la Libertad ha recogido las indicaciones

en favor del perdón de Unamuno, hechas por el presidente de la Sociedad "El Sitio".

La actuación de este académico merece consideración y respeto, pero hay que decir en honor de la verdad que se hizo acreedor al castigo por los artículos que publicó fuera de España y que el pueblo americano inspirado en sentimientos de nobleza y honradez felicitó al Directorio pidiendo que no se levantara el castigo.

Creo que Unamuno merece el castigo por sus extravagancias, pero creo que el mayor que puede hacerse es la publicación de sus propios escritos.

Añadió que lo que más mal efecto produjo entre el público americano no eran los artículos injuriando al Gobierno español, sino los insultos dirigidos a la augusta majestad de la mujer en su representación más gloriosa, en la de la reina de España.

El presidente terminó su discurso preguntando: ¿No es, acaso, mas liberal que los propios liberales el Gobierno que, disponiendo de todos los resortes del poder, viene a explicar al pueblo sus propios actos?

El marqués de Estella fué muy aplaudido por la concurrencia.

Partido de futbol

Madrid.—Se ha celebrado un partido de futbol en el Stadium entre el Athletic de Madrid y el Europa.

El encuentro fué aburridísimo debido a la menor categoría de los componentes de los equipos.

Ganó el Europa por seis goals a cero el Athletic.

Un discurso de Albert Thomas

En el Instituto de Reformas Sociales ha dado una conferencia M. Albert Thomas, acerca de cuestiones sociales.

El local estaba atestado de público. Entre la concurrencia figuraban numerosas personalidades.

Comenzó diciendo el conferenciante que España acciona con una fe sólida en materia social.

El desarrollo industrial de España está lleno de bellas promesas, aunque claro está que sin el presente ni la realidad de Inglaterra, que no vació en los primeros momentos en inscribir el tratado del trabajo de la oficina internacional de Ginebra.

Hace historia detallada de este tratado, diciendo que al principio tropezó con dificultades y hubo de propagarse con cierta lentitud, pero después ha sido un lazo de fraternidad entre los pueblos por las tendencias humanitarias que representa.

En bellos y elocuentes párrafos evoca el pasado de España, ensalzando sus periodos históricos.

Expresa su entusiasmo por las maravillas artísticas que encierra, como las que ha contemplado en su visita a Toledo.

Recoge de nuevo el tema y afirma que nuestra nación ha sufrido rudas experiencias en materia social.

No obstante puede ostentar con orgullo una lengua con tal universalidad que aporta soluciones a la civilización.

Termina diciendo el orador que la civilización latina, de la que España constituye la esencia, debe hallar en el pleno de la Sociedad de las Naciones como muestra de nuestra prosperidad.

Un banquete

A última hora de la tarde los jefes y ayudantes del Cuerpo de Ingenieros civiles obsequiaron con un banquete a M. Albert Thomas.

Un telegrama de Primo de Rivera

El vicepresidente del Directorio, contralmirante Magá, ha recibido un telegrama del general Primo de Rivera, redactado en los siguientes términos:

Tanto en Bilbao como en los demás pueblos que he visitado esta tarde se me ha hecho un cariñoso recibimiento, expresando el pueblo el cariño que siente por el Gobierno.

Después dice que se dispone a asistir a las fiestas cívicas que han de celebrarse en dicha capital, que está muy satisfecho de la labor que realizan la Diputación y los Ayuntamientos de la provincia, y que mañana se celebrará el acto de entregar la bandera al regimiento de Garelano.

Termina diciendo que transmita al rey y al Directorio el saludo cariñoso del pueblo.

Sin novedad en Marruecos

El comunicado oficial del alto mando de los tropas españolas que luchan en África, dice que no ocurre novedad en las zonas de nuestro protectorado.

A todos aquellos de nuestros suscriptores que noten alguna deficiencia en el servicio de este periódico, rogamos que nos lo comuniquen para corregirlo inmediatamente.

DIVAGANDO EL RAYO DESTRUCTOR DEL JUPITER MODERNO

La Prensa extranjera de estos días, especialmente la inglesa, se está ocupando de una nueva conquista científica: el rayo conductor o térmico, como le han calificado con notoria ligereza, puesto que no se trata de un rayo calorífico, sino de una fuerza eléctrica transmitida a lo largo del rayo, como siempre conductor, descubierto por el ingeniero británico Grindell Matthews, el cual parece haber captado una energía superior a la de los rayos X, algo así como aquel «rayo ardiente» de que Wells dio a los marcianos en una de sus más bellas novelas. El señor Matthews, manejando el hada de la ciencia, ha dado realidad a la fantasía del novelista, agregando un nuevo capítulo a la joven física vibratoria.

Sabido es que la energía se propaga en forma de ondas concéntricas—a la manera de las que se producen en la superficie tranquila de un lago cuando se arroja una piedra—, de cuya frecuencia dependen sus diversas manifestaciones, y cuando Newton demostró que la luz blanca estaba integrada por siete colores, se inició el estudio de esta modalidad de la energía, descubriéndose que aunque estos siete colores estaban animados de la misma velocidad—300.000 kilómetros por segundo—los rayos violetas y rojos—extremos del espectro—no tienen la misma longitud de onda; es decir, que sus periodos no estaban separados por el mismo intervalo.

Encuentra la riquísima cantera, poco a poco se fué estableciendo una escala de vibraciones que, en el estado actual de la ciencia, comienza en la electricidad, cuyos periodos son poco frecuentes—de 100 a 1.000 por segundo—siguiendo en orden creciente la frecuencia musical—1.000 a 10.000—y las ondas electromagnéticas y de telegrafía sin hilos—10.000 a 40.000 millones—cuya longitud de onda varía de 3.000 metros a 7 milímetros. Cerrado el ciclo de las manifestaciones invisibles, la energía se revela bajo forma óptica con los rayos infrarrojos, blancos y ultravioletas y vuelve a ser invisible en las diversas especies de rayos X, porque nuestro ojo no puede percibir vibraciones energéticas de tan rápida frecuencia que llega a descender hasta una diezmillonésima de milímetro de longitud de onda.

Durante mucho tiempo se creyó concluida la escala de vibraciones, hasta que el profesor Perrin aventuró la hipótesis de la existencia de un haz de radiaciones más allá de la zona de los rayos X, hipótesis que confirmaron los estudios de radiactividad descubriendo vibraciones cuya frecuencia alcanza la fantástica cifra de una cien millonésima de milímetro.

Y aquí empezaba la zona del misterio en la que parece haber buscado Grindell Matthews, quien ha conseguido matar instantáneamente un ratón, prender fuego a un coberlizo, calcinar las raíces de algunas plantas y detener el motor de un automóvil a una distancia de 25 metros sin más que lanzar su mortífero y silencioso rayo térmico, efectos que pudieran explicarse si en esa alucinante zona de vibraciones posterior a la de los rayos X las ondas de energía—siguiendo la ley de su frecuencia—estuvieran tan próximas unas a otras que en realidad forman un intermido conductor energético.

Antes que Matthews, ya había investigado en el mismo sentido el ingeniero francés Garbarini, quien en 1916 construyó una lámpara cuyas radiaciones llegaron a emitir una nota musical. Este rayo «cantante» podía aumentar o disminuir el potencial sin ningún conductor metálico y cuando el señor Garbarini iba a hacer ensayos en la Marina, el armisticio de Noviembre de 1918 interrumpió sus trabajos, que hoy, con noble emulación, piensa reanudar.

El sabio francés confía en poder alcanzar formidables efectos destructores a grandes distancias. Y esto es lo terrible, porque el rayo térmico se extenderá a generalísimo de la primera guerra que será la última.

Con el rayo de Matthews temblarán los bellos gestos heroicos y las últimas palabras históricas. Todo un ejército de cientos de miles de hombres, que entre en el altísimos círculo violeta, caerá fulminando, sin un grito, sin una queja, sin un pensamiento de amor lejano, ni un punto de dolor próximo.

Ante los actuales fenómenos geológicos—hundimientos, terremotos, corrimientos de la corteza terrestre—pu dimos creer que nuestro planeta tenía una especie de fiebre subterránea, prelude, acaso, de bílicas catástrofes. Hoy, al enterarnos del descubrimiento del rayo térmico, creemos que una o a de lojura rotea a la Humanidad y que la Ciencia—ese duende en cuya existencia creemos los salvajes modernos—va a suprimir la vida con una elegancia digna de esta época, luego de haberlos hecho sufrir durante muchos siglos el dolor de agregar, con cada descubrimiento, un nuevo dolor para que se cumpliera la terrible sentencia del Feleasistés.

Creemos ingenuamente que el sabio—que en realidad no es sino un espíritu más atento que sus contemporáneos a la observación de los fenómenos vulgares—investigaba por un sentimiento de curiosidad, no por una idea pragmática, pues si el Arte estuvo subordinado a lo útil en los tiempos prehistóricos la Ciencia sólo atendió a la inquietud espiritual; pero al ver que los químicos, que los ingenieros, se preocupan de inventar nuevos instrumentos de tortura, nuevas formas de destrucción, y que en vez de elevar los corazones y alzar los ojos al azul, dirigen sus actividades hacia la muerte, y que en vez de aplicar los teoremas de la Ciencia pura a hacer amable nuestro paso por el mundo los utilizan para exterminarnos y levantar nuevas barreras de odio entre los pueblos, sentiríamos la nostalgia de los tiempos pasados si no fuéramos la íntima convicción de que esta aurora roja anuncia un día de luz y de paz perdurable para todos los hombres.

FRANCISCO VERA

RAFAGAS MADRIGALDE PRIMAVERA

Claro amanecer de Mayo Desde la abierta ventana miro la estrecha vereda que conduce hasta tu casa.

La parlara campanita llama con su voz de plata a las fieles feligresas para la misa del alba.

En el umbral de tu puerta tu figura se destaca con el rosario y el libro, entre las manos cruzadas.

Con firme y seguro paso hacia la Iglesia avanzas, ¡Me miras y te sonríes! ¡Oh, que mañana tan clara!

Paréceme que los pájaros en sus mil arpegios cantan el encanto de los hábitos, la gloria de tu mirada, el cielo de tu sonrisa y el arrebol de tu cara.

La brisa que con la aurora y antes que el sol se levanta, juguetea con los rizos de tus cabellos de hada y blandamente te besa en la frente acariciada; y la cantarina fuente que entre la iglesia y tu casa forma un diminuto arroyo con el cristal de sus aguas, corre hacia tí, porque veas en espejo tal copiada la divina gentileza de tu figura gallarda.

Y, como al perfecto amante siempre da celos su amada, yo me tengo de la brisa mañal que orea tu cara; de los bellos pajarrillos que, cuando tú pasas, cantan; de las aguas de la fuente, porque en ellas se retrasan la esbellez de tu figura y el fulgor de tu mirada. ¡Y de la iglesia campestre que en esta misa del alba, sin comprender mi tormento, a mis miradas te aguarda!

¡Claro amanecer de Mayo, divina y dulce mañana y que te he visto pasar al ir a misa de alba, con el rosario y el libro entre las manos cruzadas, por esa estrecha vereda a la cual da mi ventanilla

A. PEÑUELAS

LOS ¿POR QUÉ?

¿Por qué, aun dentro de nuestro avanzado progreso, hay tanta gente que pierde su sangre fría, en cuanto que ponen los pies en una estación? ¿Por qué no se da nunca con la manga de un abrigo, al primer intento, cuando nos ayudan a ponérselo? ¿Por qué, para empezar una conversación, se llama a la telefonista «señorita»? ¿Por qué cuando se busca la extra bordada de un pañuelo no se encuentra hasta la cuarta punta? ¿Por qué no hay nunca un día en el «bureau» de un jefe de estación? ¿Por qué, las revistas, que se ofrecen, para esperar en una consulta de dentista, son siempre del semestre precedente? ¿Por qué el silencio que sucede a una conversación animada entre camaradas, tiene ese algo de agonizante? ¿Por qué el hombre que monta en mi departamento, bruscamente después de haber dado la salida al tren, que es al cabo de unos minutos tan antiépico? ¿Por qué los recitados que corajenan humildemente con «¿Quizá se ríen ustedes... están generalmente desprovistos de todo interés?» ¿Por qué se dice generalmente «se aplaudió con ambas manos, fríamente», como si hubiera otra manera de aplaudir? ¿Por qué las personas que van muy cargadas con grandes paquetes, tienen la manía de pararse, en las aceras más estrechas para mirar a los pasos de las calles por donde transitan?—Emile Berr.

HORAS DE CHARLA

El perro, gran amigo del hombre tiene una tradición de fidelidad y de cariño que se remonta a los tiempos más oscuros de la Historia. En la Biblia son frecuentes los pasajes que elogiaban Salomón e Isaías lo comparaban como seguro guardián de los ganados y ensalzan la lealtad del perro de Abel custodiando el cadáver de la víctima del primer fratricidio.

Los egipcios lo veneraban como una divinidad protectora de la familia; algunas ciudades como Ciropoli tomaron su nombre de perro.

En la mitología griega aparece como víctima sacrificada a Mercurio y a Esculapio; los espartanos le consagraron al dios de la guerra.

Los romanos tuvieron con el perro grandes ateniones, admitiéndolo no solo en la intimidad del hogar, sino también en las fiestas públicas.

Hipócrates y Esculapio le atribuían grandes virtudes terapéuticas; muchos dolores se calmaban, según ellos, cuando que lamiera un perro la parte dolorida. La esterilidad de las mujeres se curaba con carne de perro hidratada puesta en salazon.

El gobernador general de Madagascar, pensando en la guerra, ha hecho imperiosísima la necesidad de que todos produzcan; acaba de crear un impuesto sobre la ociosidad. Antes de esto trató de convencer a los habitantes del trabajo, pero nadie trabajaba. El trabajo sería, como opinaba el gobernador, una obligación social a la que nadie tenía derecho a sustraerse. Así y todo eran muchos los que se sustraían, y el gobernador bien hubiera querido imponer el trabajo obligatorio.

Los peregrinos tendrán el amor y la preferencia de los dioses.



Los dolores reumáticos dejarán de ser su pesadilla si toma las Tabletas Bayer de Aspirina

SARNA

y picores de la piel. Antiséptico, desinfectante, que los cura sin baño. Venta en todas las farmacias.

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

Capital: 50.000.000 de pesetas.—Central: Palacio de la Equitativa Madrid (propiedad) MURCIA: Plaza de Fontes, 5.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del Mundo.—Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.—Cuentas corrientes a la vista con interés anual de 2 y 1/2 por 100.—Consignaciones a vencimiento fijo con interés de 3 a 4 y 1/2 por 100 según plazo.—Caja de Ahorros 4 por 100.—Custodia de valores en nuestras Cajas GRATIS a nuestra clientela.

ESTADÍSTICA SANITARIA

Según datos de la Dirección general de Estadística procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población en esta capital y provincia, durante el mes de Marzo fué el siguiente:

Nacimientos, en la provincia, 1962; en la capital, 393.

Defunciones, 1055 y 194. Matrimonios, 553 y 191. Abortos y nacidos muertos, 14 y 3. Natalidad por mil habites, 3'05 y 2'68. Mortalidad, 1'66 y 1'32. Nupcialidad, 0'86 y 1'30. Mortalidad, 0'02 y 0'02.

NACIDOS

Varones, 1095 y 244. Hembra, 867 y 149. Legítimos, 1852 y 373. Illegítimos, 101 y 12. Expositos, 9 y 8.

FALLECIDOS

Varones, 601 y 123. Hembra, 474 y 71. Menores de un año, 273 y 41. De uno a cuatro años, 109 y 21. De cinco años en adelante, 683 y 132. En Establecimientos bñicos, 59 y 14. Por fiebre tifoidea, 10 y 2. Idem paludismo, 2 y 0. Sarampión, 1 y 0. Coquelucho (tos ferina), 9 y 4. Difteria y crup, 6 y 1. Gripe, 47 y 4. Tuberculosis, 80 y 16. Cáncer y tumores malignos, 33 y 6. Meningitis, 30 y 7. Enfermedades orgánicas del corazón, 85 y 21. Bronquitis, 148 y 16. Neumonía, 24 y 5. Diarrea y enteritis (menores de dos años), 62 y 22. Cereosis del hígado, 6 y 0. Neftritis aguda, mal de Bright, 26 y 6. Septicemia puerperal, 3 y 0. Otros accidentes puerperales, 2 y 1. Debilidad congénita y otros vicios de conformación, 59 y 5. Vejez, 65 y 13. Muertes violentas, excepto el suicidio, 17 y 7. Suicidios, 1 y 0. Otras enfermedades, 130 y 33.

Medalla de sufrimientos por la Patria

En vista del escrito del Comandante general de Melilla, interesando aclaración a la Real orden circular de 14 de Agosto último, sobre abono de pensiones anexas a la Medalla de sufrimientos por la Patria, se resuelve:

Primero. Los generales, jefes y oficiales del Ejército y sus asimilados, que hayan sido en lo sucesivo sean heridos por el enemigo en campaña, en las condiciones que determina la ley de 7 de Julio de 1921 (D. O número 151), serán reconocidos por el Tribunal médico a que esta ley se refiere. Si por consecuencia de dicho reconocimiento se alcanzan los beneficios que en ella se otorgan, podrá elevar instancia solicitándolos al general en jefe del Ejército, a la que unirá copia autorizada del acta indicada en el número primero de la Real orden circular de 22 de Julio de 1923. Segundo.—Dicha autoridad desestimará las mencionadas instancias cuando los interesados carezcan de derecho a lo que soliciten, con arreglo a los preceptos de dicha ley, o las cursará con urgencia a este ministerio proponiendo a los recurrentes para la concesión de la medalla.

do los interesados carezcan de derecho a lo que soliciten, con arreglo a los preceptos de dicha ley, o las cursará con urgencia a este ministerio proponiendo a los recurrentes para la concesión de la medalla. Tercero. Aprobadas las propuestas por el Gobierno, se dictará la real orden de concesión de la Medalla, fijando a la vez las pensiones diarias correspondientes, que deberán reclamarse a partir de la fecha de las heridas, y abonarse por meses vencidos por los cuerpos, pagaduría o habitación por donde los interesados perciban sus haberes, previa justificación médica de que continúan sin ser altas para el servicio, cesando asimismo en el percibo de la pensión diaria por defunción, declaración de inutilidad o ingreso en inválidos, o al cumplir dos años de la fecha de las heridas. Cuarto. Cuando al concederse la medalla no se hubiera señalado la indemnización abonable por una sola vez, formularán aquéllos después de dados de alta una segunda instancia con los demás documentos que previene la real orden de 22 de Julio de 1921 antes citada, solicitando dicha indemnización. En la real orden concediendo ésta, se consignará el día en que han cesado a han de cesar en el percibo de la pensión diaria. Quinto. Queda modificada en e expresado sentido, la soberana disposición de 14 de Agosto último al principio citada.

BODAS DE QUÉ?

Todo el mundo sabe, aun los detractores del matrimonio, en qué fechas deben celebrarse las Bodas de Oro y de Plata. De otros aniversarios nupciales nadie sabe una palabra, y a eso precisamente viene «La Gazette du Centre», a divulgar la denominación de ellos para que todos los esposos puedan celebrar con mayor rumbo los diferentes cumpleaños de su matrimonio. He aquí la lista, que indudablemente será leída con interés:

- Bodas de papel, 2.º aniversario. Bodas de cuero, 3.º aniversario. Bodas de madera, 5.º aniversario. Bodas de lana, 7.º aniversario. Bodas de castaño, 10.º aniversario. Bodas de seda, 12.º aniversario. Bodas de cristal, 15.º aniversario. Bodas de porcelana, 20.º aniversario. Bodas de plata, 25.º aniversario. Bodas de perlas, 30.º aniversario. Bodas de rubies, 40.º aniversario. Bodas de oro, 50.º aniversario. Bodas de diamantes, 60.º aniversario.

Sin embargo, subsiste una controversia apropiado de las bodas de diamante, que algunos sitúan en el 75.º aniversario. Vapores fruteros, regulares y rápidos. MAC ANDREWS & CO LTD. Agentes de la Compañía de Seguros, The British & Foreign Insurance Co. Ltd., de Londres. Para demás informes dirigirse a Mac Andrews & Co Ltd.—Plaza de las Flores, 15 y 16.—Murcia. SEÑORAS: El flujo y enfermedades de la matriz. DR. VALLEY se curan con las irrigaciones del DR. VALLEY Usadlas por higiene y para evitar contagios.

aniversario. Siendo así, solo algunos centenarios podrían celebrarla. Hay bodas de tejidos.—Seda fina y bodas de metales.—Oro y plata. Solo faltan las bodas percalina y bodas Hojalata.

EXPLORADORES

Orden para el día 4 de Mayo? Todos los exploradores se deberán reunir en el club el próximo día 4 a las seis de su mañana para realizar excursión ordinaria y completa al Valle de San Juan.

Por la mañana cada categoría después de establecer su campamento e izar la bandera se dedicará a preparar los ejercicios que se ordenan para desarrollar un supuesto escultista cuyo plan se entregará secretamente a los guías.

Por la tarde se desarrollará este plan en toda su amplitud. Los que deseen participar de la comida del campamento deberán entregar su cuota al instructor antes de las ocho de la noche del día 3. Murcia 2 de Mayo de 1924.—El jefe de tropa.

VIDA RELIGIOSA

Santoral.—Día 3 de Mayo de 1924 —89º.—La Invencción de la Santa Cruz.—La Misa y oficio divino son de la Invencción de la Santa Cruz, con rito doble segunda clase y color encarnado. —Mes de Mayo.—Este mes consta de 31 días.

El toque de alba, por la mañana a las cuatro. El toque de oraciones, por la tarde a las siete y media. El toque de ánimas, por la noche a las nueve. Vela y Alumbrado.—Estará el día 32 en la iglesia de la Purísima. El día 4 en Santa Catalina. —En María Reparadora.—Misa fija todos los días, a las siete de la mañana, con exposición de S. D. M. Se reserva con bendición, por la tarde a las cinco.

CULTOS —En la Catedral.—El coro por la mañana a las nueve, con Misa de Prima y Conventual, y por la tarde a las tres Vísperas y Completas, Maitines y Laudes. —En San Andrés, Ejercicio del Mes de las Flores, por la tarde a las seis, predica don Pedro Sánchez Barba.

Misas fijas en domingo y días festivos Catedral: a las seis y media, siete, siete y media, ocho, nueve, la de Prima, nueve y media conventual, once y doce. San Bartolomé: a las siete, los demás días a las ocho, nueve y diez los demás días a las ocho y media, once, once y media y doce. San Juan, a las ocho y once San Pedro: a las siete, ocho y doce Purísima: a las seis y media, siete, ocho y nueve. Santo Domingo: a las cinco, seis, seis y media, siete, siete y media, ocho, ocho y media y diez. En la Merced a las seis, siete y once.

Toses crónicas.-Catarrros anti- guos.-Debilidad del pecho SOLUCIÓN Moreno Moreno a base de Croosota, Cal y Fósforo. Precio del frasco 350 pesetas. Eficacia De venta en la Farmacia y Laboratorio del DR. MORENO 26, Camachos, 26.—MURCIA

Cardiacos.—Neurasténicos.—Convalescentes: la DURANTE LA EPOCA DE embarazo y lactancia el VINO TÓNICO Moreno Moreno asegura una buena nutrición a las madres, permitiéndoles un embarazo feliz y criar después a sus hijos fuertes y robustos. Precio del frasco 6 pesetas. Garantía

INDICADOR ECONÓMICO De una a ocho palabras, treinta céntimos. Cada palabra más, cinco céntimos.

ALQUILERES A quillase barato un almacén calle de Saneho. Razón: Víctorio, 3. ALQUILLO local amplio para garages, almacenes o talleres, entrada espaciosa con piso 2.º habitable o sin él. Mariano Vergara, 14. ALQUILASE horno dentro población, acreditado, todos enseres necesarios puesto marcha con amasijo dos sacos. Informes, Lealtad, 9. CONSULTAS Garganta, Nariz, Oídos.—Doct.º Romero Elorriaga, calle Alfaro. NODRIZAS (Sección especial para amas de cría, a 20 cts. inserción.) Ama de cría para su casa, de 24 años, leche de 2 meses. Razón: Guadalupe, preguntando por la mujer del Rabal. Ama de cría para casa de los padres, de 23 años de edad, leche de 20 días. Razón: Camino de Alcantarilla, estando, preguntando por Andrés M. AIGLON AUTO-OIL

GUÍA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE CARTAGENA OFICIO Molina.—Mayor, 48. CASAS.—Productos Kodak. Material fotográfico. Cines. Aparatos proyectores.— Mayor, 13. VINOS JUMILLA.—Jara, 40. Lotería núm. 1, de Fulgencio Pascual. La más antigua y afortunada de la provincia. Se sirven décimos, billetes y series a provincias. Puertas de Murcia, 16. Café Suizo.—Conciertos diarios. MONJA Quina.—Supremo reconstituyente. Palma Valenciana.—Exquisitos cafés, helados.

Fábrica de anisados, licores y jarabes de R. BERNAL GALLEGOS sucesores de Juan Bernal e hijo.—Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.—Pídase catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

Pedir siempre leche condensada LOS PIRINEOS GUERNICA (Vizcaya) Representante general para Valencia, Murcia, Castellón y Alicante: Francisco Martinez Vivas, Don Juan de Aus, 13, Valencia. SITIOS DE VENTA.—En Murcia: Almacenes de don Manuel Iñesta, calle del Fintor Villacis, y don Jesús Sevilla, plaza de Coballos, núm. 17.—En Alcantarilla: Almacenes de Pedro Casesos.—En Palmar: Almacenes de don Angel Bernal.

LABORATORIO DE HIGIENE DEL DOCTOR GARCIA GATTURNO Representación del Instituto Nacional de Alfonso XIII Análisis de sangre, orina, esputos, jugo gástrico, humores y tejidos.—Análisis bacteriológico, Vacunas, autovacunas, auto sueros, etc.—Tratamiento antirrábico. Montijo, número 7, principal.—MURCIA

DIGESTONA CHORRO Son tan positivos y beneficiosos los resultados curativos logrados con el empleo de LA DIGESTONA CHORRO que los enfermos del ESTOMAGO que no han podido curarse a pesar de haber tomado numerosas especialidades gastro-intestinales, se curan hoy y se curarán siempre, tomando DIGESTONA CHORRO Venta en Farmacias y Droguerías : 3 ptas. caja : Rechazad las imitaciones

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (28) EL CREPÚSCULO NOVELA ORIGINAL DE JORGE OHNET Concedida la exclusiva para su publicación en EL LIBERAL por la casa editorial B. Bauzá. al amor? Y si tal es tu inferioridad respecto de los demás seres, ¿por qué la sientas como principio y pretendes subordinar todas las acciones humanas? Celia sonrió. Tomó un cigarrillo, lo encendió y mirando a su amiga con ojos bondadosos. —¿Tú te enfadas, mi buena Teresa? Tienes razón. Es muy cierto que yo, por efecto de una inferioridad natural o de un perfeccionamiento moral, siento un grave desden por esa fiebre, siempre violenta, con frecuencia peligrosa, que llaman amor. Nunca he sentido su necesidad y la combato con gusto cuando se trata de los demás. Después, no se acostumbra unimpunemente a pastelear en los periódicos. Esto viene la imaginación y nos hace paradójicos. Tú me pides un consejo y yo te

doy un artículo. Soy una tonta, perdóname; veamos las cosas por el lado más simple. Tú estás enamorada de un muchacho simple. El problema se reduce, pues, a los límites de lo puramente físico. La atracción que sientes es lo bastante poderosa para hacerte despreciar todas las dificultades que te acabo de señalar y que son muy reales, puedes creerme, y nada imaginarías. A ti te toca decidir. Nadie puede resolverlo en tu lugar. Y en cada mano tienes la suerte de un hombre. Según te decidas por una u otra solución. Mels será dichoso o desgraciado. Y Mayrault... ¡Bah! querida, permíteme que no te hable de Mayrault. Ya sabes cuánto lo estimo y le quiero. Pero no deseo hacerlo llorar otra vez. Y sería completamente inútil. —¿Me ocultas algo, quizás? —¿Yo? ¡Nada! ¡Palabra de honor! Mayrault es libre. Me consta que la señora de Terrenotte le ha acosado, con la orgullosa desenvoltura de una gran dama ¡que hace a un miserable artista sobrado honor dignándose encapricharse por él. No ignoras que ha sido acogida con la más completa faaldad, hasta el punto de que Mayrault no ha querido hacer el retrato de la hermosa, y no sin razón, le lo mandó hacer a ti, rindiendo homenaje a tu talento y dándote además una prueba de su lealtad. Esa mujer infame ha sido causa principal de las contrariedades de Mels a propósito de la decoración del nuevo palacio. Ha removido ciso y tierra para retardar el juicio y anular el

concurso. Toda su mundana camarilla se ha lanzado contra el ministro, quien atropellado por la mayoría de la Cámara, ensordecido por el Consejo superior de Bellas Artes, y enloquecido las recomendaciones de las grandes damas, ha perdido completamente la cabeza. Y en medio de ese caos artístico mundano parlamentario, sólo un hombre conserva su calma imperturbable, y es el héroe de la ventura. Mayrault mismo, que encerrado en su casita de Montmartre, se cierra sobre París dispuesto a escamotearlo como una bolita. ¿Y pretendes de aconseje que te cases con ese muchacho, envuelto en su magnífica indiferencia de artista genial, atento únicamente a su obra y no pensando más que en ella? Teresa, aun me queda bastante sentido común para permitirte que cometas esa tontería. Tú eres libre, a nadie debes rendir cuentas de tu conducta. ¡Amale, si no puedes evitarlo, pero no te cases con él! —¿Cómo? ¿De modo que me incitas a que sea su amante? —Su compañera, su amiga, su confidente, su consuelo, si sufres contrariedades artísticas o penas de amor. Su mujer ¡jamás! Permaneced libres uno y otro. Será preferible a que os caséis, para ser, si la ocasión lo trae, un mal matrimonio, unos desgraciados y quién sabe para que llegéis tal vez al divorcio, esa vil capitulación, esa vulgar posesión de inguificencia de todos los esposos mal avenidos.

—Entonces, te consideras feliz, Celia, vi viendo sola e indiferente?—preguntó Teresa suspirando. —Me juzgo dichosa, porque soy dueña de mi vida. ¿Pero dónde has visto mi indiferencia? Amo a los animales, me apasiono por los desgraciados, combato todos los abusos y fustigo todas las injusticias. ¡Indiferente! Todo me interesa; ¡lo bello, lo bueno, lo grande! ¡Ah! Teresa, no hay goce más completo que el que proviene del dominio de la imaginación. Fuera errores, fuera decepciones. Todo es absoluto. He tenido la dicha de hacer subir mi sexo a mi cerebro. ¡No hay cosa más segura! Pero, mi pobre niña, te hablo como Diógenes hubiera podido hacerlo con una hermosa y enamorada ateniense para quien el amor era el primero de los bienes. ¡Y ay! hago mal. Si soy así, es sin duda porque no he encontrado al hombre que hubiera podido hacer de mí una mujer, desportando mi corazón. Yo me ensala, y tal vez soy una criatura inferior y despreciable. Porque, en suma, ¿qué puede ser una mujer que no tenga nada de mujer, ni sensibilidad, ni debilidad, ni dulzura? Una especie de monstruo. Vete pues, cumple tu destino, que es amar y sufrir. Yo desdeño los sentimientos que te mueven, porque soy incapaz de sentirlos. Y aun cuando voy al encuentro de la razón natural, no tengo motivos; para enorgullecarme, y es muy probable que seas tú quien siga el buen camino. No te acuerdes, pues, de nada de lo que te he dicho, si no es de mi pre-

profundo cariño, y ten la convicción de que si me necesitas, en cualquier contingencia, me hallaras siempre dispuesta a servirte. —Gracias, Celia. Esto ya lo sabía. ¡Pero de aquí no me llevo el consuelo que vine a buscar. —¡Ah! querida niña, tú has venido a pedir a un filósofo la fórmula de la felicidad, cuando para poseerla no habías de hacer más que consultar tu corazón. Todo lo que pueda decirte no prevalecerá sobre tu instinto de mujer. ¡Síguelo pues. ¡Y buena fortuna! Bien mirado todo es casualidad en la vida. Levantáronse y fueron a asomarse al emparrado balcón que, desde la altura del cuarto piso, domínaba la calle de Croissant, en donde el movimiento de los vendedores de periódicos que pululaban por las tabernas y la permanencia de los carromatos cargados de papel, en la puerta de las imprentas, ofrecía ya su ordinaria animación. Algunos tipógrafos con la blusa manchada de tinta, hablaban y fumaban, paseándose arriba y abajo de la acora para esperar la hora del trabajo. Los pesados omnibus que se dirigían a los mercados, hacían retemblar el empedrado, y un verdadero río de transeúntes desfilaba hacia el bulevar. Las dos amigas miraban silenciosamente el animado cuadro de vida laboriosa que se agita en aquel rincón de París. —Celia, después de dejar correr por años instantes su fantasía, se acordó a Teresa las muestras de cinco o seis grandes diarios que se destacaban en las fachadas de las casas, dijo: